

Société suisse des Américanistes  
Schweizerische Amerikanisten-Gesellschaft

# Bulletin

1969 No 33

## SOMMAIRE

JEANNERET André: 1949-1969 . . . . .	3
BAER Gerhard: Eine Ayahuasca-Sitzung unter den Piro (Ostperu) . . . . .	5
BALDUS Herbert: Schweizer als Indianerforscher in Brasilien . . . . .	9
DIETSCHY Hans: Die kulturelle Konfiguration der Karaja . . . . .	11
FUERST René: Deux tribus Gé non étudiées par Curt Nimuendajú. . . . .	13
GUILLEMIN Georges-F.: Exploration du Groupe C d'Iximché (Guatemala) . . . . .	23
GUNN Sisvan W. A.: Les Totems de Genève. . . . .	35
LEUZINGER Elsy: Museum Rietberg der Stadt Zürich (Sammlungen aussereuropäischer Kunst von Baron von der Heydt u.a.) . . . . .	43
LOBSIGER Georges: Présence insolite de l'Amérique en Suisse . . . . .	45
NAVILLE René: La Suisse et l'américanisme . . . . .	57
Conférences et réunions d'étude: Résumés. . . . .	61
Ouvrages reçus . . . . .	64

### Motif de la couverture:

Recto: Disque d'or représentant le dieu crocodile à double langue. Coclé, Panama.

Verso: Aigle en métal plaqué d'une feuille d'or épaisse. Pendentif Chiriqui, Panama. Collection du Musée d'Ethnographie de Genève.

## Nouveaux membres

M. Christian Defferard - 20, rue de Lausanne - 1201 Genève  
M. Pierre-E. Grandchamp - 3, ch. des Crêts-de-Champel - 1206 Genève  
M. Georg Grünberg - Universität Bern, Seminar für Ethnologie - 3000 Berne  
M. Sisvan-W.A. Gunn - 5, chemin de Tavernay - 1218 Grand-Saconnex/Genève  
M. Alain Jeanneret - Museum für Völkerkunde - 4052 Bâle  
Mlle Marguerite Nicod - Les Côtes - 1052 Le Mont-sur-Lausanne  
Mme R.M. Pictet - 21, route de Florissant - 1206 Genève  
Mlle Jean-Margaret Rabbinowitz - 22, rue Bémont - 1204 Genève  
Mme Claire Reinbold - 74, avenue des Communes-Réunies - 1212 Grand-Lancy/Genève  
Mlle Isabelle Rûf - 16, avenue de la Sallaz - 1005 Lausanne  
M. Daniel Schoepf - 36, rue de Contamines - 1206 Genève  
M. Meinhard Schuster - Museum für Völkerkunde - 4052 Bâle  
Mlle Anaíza Vergolino e Silva - rua Antonio Barreto, 1032 - Belém/Brésil

## Comité 1969

Présidence	M. André Jeanneret
Vice-présidence:	MM. Hans Dietschy Maurício Paranhos da Silva
Secrétaire générale:	Mme Marguerite Paranhos da Silva
Trésorière:	Mlle Marthe Dominjoud
Membres:	Mme Marguerite Lobsiger-Dellenbach Mme Ruth Kobel MM. Raymond Christinger René Fuerst Jean Gabus Karl Henking Georges Lobsiger René Naville Henri Onde Horace van Berchem
Siège de la Société:	Musée et Institut d'Ethnographie 65-67, boulevard Carl-Vogt 1211 Genève 4 (Suisse)

Cotisation annuelle: fr. s. 15.—

Compte de chèque postal: Genève 12-12099

Les mémoires publiés dans ce bulletin n'engagent que leurs auteurs.

1949 - 1969

par André JEANNERET

La Société suisse des Américanistes a 20 ans. A l'occasion de cet anniversaire, nous aimerions, en rappelant brièvement la contribution de notre association au développement et à la diffusion de l'américanisme en Suisse et dans le cadre des échanges internationaux, rendre l'hommage qui est dû aux fondateurs, à nos prédécesseurs et à tous ceux qui, par leur activité désintéressée, ont participé à l'essor de la société.

C'est le 29 octobre 1949, sous la présidence du Prof. Eugène Pittard, fondateur et alors directeur du Musée et Institut d'ethnographie de la Ville de Genève, qu'une quinzaine de personnes se sont réunies afin de fonder la Société suisse des Américanistes. Dans l'esprit des promoteurs, il s'agissait d'une part «de combler une lacune car, ... les civilisations précolombiennes, dont l'importance dans l'histoire de l'humanité ne saurait être déniée, étaient restées quasiment ignorées du public et ne faisaient l'objet d'aucun enseignement dans nos écoles et nos universités» (SSA Rapport d'activité 1949-1959), et d'autre part, «de réunir les personnes qui s'intéressent aux problèmes des trois Amériques, pour autant qu'il s'agit d'archéologie, d'anthropologie, d'ethnographie et des domaines apparentés» (statuts art. 3). En ce qui concerne l'archéologie précolombienne, force nous est de constater qu'elle ne fait encore l'objet d'aucun enseignement dans notre pays; d'autres disciplines relevant de l'américanisme par contre – l'ethnologie en particulier – ont maintenant acquis leurs lettres de noblesse dans quelques universités suisses. Toutefois, si la progression de l'américanisme s'avère relativement lente sur le plan académique, il convient de relever combien le goût et les connaissances des civilisations américaines se sont répandus dans le grand public au cours de ces dernières décennies. Dans la mesure de ses moyens, la SSA a indubitablement participé à ce développement et c'est pour nous un devoir agréable que de souligner la valeur des efforts déployés tant par

les fondateurs que par les responsables de notre société depuis 1949. Parmi les personnes dont le nom doit être cité, mentionnons les participants à la séance constitutive: Hans Dietschy, Jean Gabus, Rafael Girard, Arnold Ith, Arnold Kohler, Mme M. Lobsiger-Dellenbach, Georges Lobsiger, Charles E. Loosli représentant le Dr Hans Hartmann, René Naville, Mme M. Paranhos da Silva, Maurice Paranhos da Silva, Eugène Pittard, R.P. Wilhelm Schmidt, Walther Staub, Alfred Steinmann, nos prédécesseurs à la présidence: Prof. E. Pittard (1949-1962) et Mme M. Lobsiger-Dellenbach (1963-1968), ainsi que notre secrétaire générale, Mme M. Paranhos da Silva qui assume bénévolement ses fonctions avec fidélité et dévouement depuis 1953.

Dès sa fondation, la SSA attira rapidement plusieurs personnes que les problèmes américanistes intéressaient; cet organisme n'était-il pas en effet destiné à faciliter les contacts entre les chercheurs suisses d'une part et avec les associations étrangères analogues d'autre part. Après une année d'existence, la société comptait déjà 41 membres actifs dont 2 à vie, 4 membres correspondants (au Mexique, Chili, Colombie et Venezuela) et 1 membre d'honneur en la personne du général Cândido Mariano da Silva Rondon. Vingt ans après, notre association peut s'enorgueillir d'avoir réuni 221 membres – dont 117 sont encore actifs – et de compter 29 membres correspondants tant en Europe qu'en Amérique (Allemagne, Belgique, Brésil, Chili, Colombie, Costa Rica, Danemark, France, Mexique, Paraguay, Suède, USA, Venezuela) ainsi que 9 membres non-résidents (Bolivie, Brésil, Danemark, Mexique, Panama, Pérou, Venezuela). Nous devons malheureusement déplorer le décès de nos deux membres d'honneur, le maréchal Rondon et le Prof. Alfred Métraux.

Sur le plan des études et de la diffusion scientifiques, l'activité de la SSA a essentiellement porté sur l'organisation de réunions d'étude et de

conférences publiques, la constitution d'une bibliothèque spécialisée et la publication d'un bulletin.

Grâce aux cotisations versées par les membres et à la générosité de certains d'entre eux ainsi qu'à l'appui du Musée et Institut d'Ethnographie, le premier Bulletin de la SSA vit le jour en septembre 1950. Notons d'emblée que cette publication devint rapidement une « monnaie d'échange » appréciée, ce qui permit la constitution de la bibliothèque. Riche d'une soixantaine d'ouvrages à la fin de 1950 – ouvrages résultant aussi bien de dons de membres et d'institutions que des premiers échanges –, la bibliothèque compte actuellement quelque 1400 volumes et reçoit régulièrement quelque 150 bulletins et périodiques. Quant au Bulletin de la Société suisse des Américanistes, 32 numéros ont paru, ce qui a permis la publication de 97 mémoires originaux concernant l'archéologie précolombienne, l'histoire, l'anthropologie physique, l'indigénisme, l'économie et l'ethnographie. A cela, il faut ajouter plusieurs articles biographiques consacrés pour la plupart à d'anciens chercheurs suisses ainsi que des comptes rendus des Congrès internationaux des Américanistes auxquels notre Société a été régulièrement représentée depuis 1954. Signalons également que la SSA est membre de l'Union internationale des Sciences anthropologiques et ethnologiques, de la Fédération genevoise des Sociétés savantes et de la Société suisse des Sciences humaines, à la générosité de laquelle nous devons les subsides annuels qui, depuis 1965, nous permettent d'imprimer notre Bulletin. Inutile de dire qu'il s'agit là d'un progrès important qui nous donne la possibilité de satisfaire tous les lecteurs de notre revue et de mieux répondre aux demandes d'échanges. Mentionnons encore que le Bulletin est adressé à toutes les représentations diplomatiques suisses en Amérique et que la Fondation Pro Helvetia a bien voulu souscrire chaque année vingt abonnements destinés à des ambassades ou consulats suisses. Dans le domaine des publications, rappelons pour terminer que deux brochures écrites par

des membres et éditées aux frais des auteurs ont pu être distribuées comme émanant de la Société.

Féconde quant à la publication de mémoires originaux, l'activité de la société le fut tout autant dans le domaine des conférences et des réunions d'étude durant ses vingt années d'existence. Au total, 154 conférenciers ont présenté des exposés sur des problèmes intéressant l'américanisme. La plupart des conférences eurent lieu au siège de la Société, au Musée et Institut d'ethnographie de Genève, quelques-unes toutefois furent données à Bâle grâce à la présence de l'un de nos vice-présidents. Il faut souhaiter qu'à l'avenir des manifestations plus nombreuses puissent se dérouler dans diverses villes de Suisse et, ainsi que les membres du comité constitutif en avaient exprimé le vœu, que des sections soient créées afin d'assurer une meilleure diffusion de l'américanisme dans notre pays.

En 1962, la SSA a eu le chagrin de perdre celui qui fut un des fondateurs les plus enthousiastes et son premier président: le Prof. Eugène Pittard. Sans les efforts passionnés de ce grand savant, la société n'aurait sans doute pas vu le jour et tous ceux qui eurent la chance de le connaître en gardent un souvenir profondément reconnaissant.

Malgré des débuts modestes, la SSA a rencontré, aussi bien parmi les cercles scientifiques des trois Amériques que dans le public suisse, un accueil qui ne peut que l'encourager à poursuivre le chemin tracé par ses fondateurs. A de nombreux points de vue, la SSA constitue un lien utile entre la Suisse et le Nouveau-Monde et sur le plan national, elle contribue selon ses moyens à une meilleure compréhension des problèmes américanistes. Ses ressources cependant sont modestes – cotisations des membres et subvention de la Société suisse des Sciences humaines que nous tenons à remercier – et c'est grâce à l'appui et à l'hospitalité du Musée et Institut d'Ethnographie de Genève que la SSA a pu entretenir son activité féconde. Que cette institution trouve ici l'expression de notre gratitude.